

JF N° 110261  
Contact Ifop : Jérôme Fourquet  
Tél : 01 45 84 14 44  
[jerome.fourquet@ifop.com](mailto:jerome.fourquet@ifop.com)



*pour*



## **Les Français et les relations franco-algériennes 50 ans après les accords d'Evian**

Résultats détaillés  
Mars 2012

## Sommaire

- 1 - La méthodologie .....	1
- 2 - Les principaux enseignements .....	4
- 3 - Les résultats de l'étude.....	6
L'impact de l'indépendance de l'Algérie sur l'Algérie et sur la France .....	7
L'intérêt de poursuivre une politique de coopération avec l'Algérie .....	11

**- 1 -**

## **La méthodologie**

## Méthodologie

Ce document présente les résultats d'une étude réalisée par l'Ifop. Elle respecte fidèlement les principes scientifiques et déontologiques de l'enquête par sondage. Les enseignements qu'elle indique reflètent un état de l'opinion à l'instant de sa réalisation et non pas une prédiction.

Aucune publication totale ou partielle ne peut être faite sans l'accord exprès de l'Ifop.

Retrouvez les sondages et analyses de l'Ifop sur



[www.ifop.com](http://www.ifop.com)



[www.ifopelections.fr](http://www.ifopelections.fr)



Alertes d'actualité



Facebook



Twitter



iPhone et iPad

Etude réalisée par l'Ifop pour :	<b>Dimanche Ouest France</b>
Echantillon	Echantillon de <b>986</b> personnes, représentatif de la population française âgée de 18 ans et plus.  La représentativité de l'échantillon a été assurée par la méthode des quotas (sexe, âge, profession de l'interviewé(e)) après stratification par région et catégorie d'agglomération.
Mode de recueil	Les interviews ont eu lieu par questionnaire auto-administré en ligne (CAWI - Computer Assisted Web Interviewing).
Dates de terrain	Du 13 au 16 mars 2012

## PRÉCISION RELATIVE AUX MARGES D'ERREUR

La théorie statistique permet de mesurer l'incertitude à attacher à chaque résultat d'une enquête. Cette incertitude s'exprime par un intervalle de confiance situé de part et d'autre de la valeur observée et dans lequel la vraie valeur a une probabilité déterminée de se trouver. Cette incertitude, communément appelée « marge d'erreur », varie en fonction de la taille de l'échantillon et du pourcentage observé comme le montre le tableau ci-dessous :

### INTERVALLE DE CONFIANCE A 95% DE CHANCE

Et si l'effectif est...	Si le pourcentage trouvé est...					
	5 ou 95%	10 ou 90%	20 ou 80%	30 ou 70%	40 ou 60%	50%
50	6,2	8,5	11,3	13,0	13,9	14,1
100	4,4	6,0	8,0	9,2	9,8	10,0
200	3,1	4,2	5,7	6,5	6,9	7,1
250	2,8	3,8	5,1	5,8	6,2	6,3
300	2,5	3,5	4,6	5,3	5,7	5,8
350	2,3	3,2	4,3	4,9	5,2	5,3
400	2,2	3,0	4,0	4,6	4,9	5,0
450	2,1	2,8	3,8	4,3	4,6	4,7
500	1,9	2,7	3,6	4,1	4,4	4,5
600	1,8	2,4	3,3	3,7	4,0	4,1
700	1,6	2,3	3,0	3,5	3,7	3,8
800	1,5	2,1	2,8	3,2	3,5	3,5
900	1,4	2,0	2,6	3,0	3,2	3,3
1000	1,4	1,8	2,5	2,8	3,0	3,1
2000	1,0	1,3	1,8	2,1	2,2	2,2
4000	0,7	0,9	1,3	1,5	1,6	1,6
6000	0,6	0,8	1,1	1,3	1,4	1,4
10000	0,4	0,6	0,8	0,9	0,9	1,0

**Exemple de lecture du tableau :** dans le cas d'un échantillon de **1000** personnes, si le pourcentage mesuré est de **10%**, la marge d'erreur est égale à **1,8**. Le vrai pourcentage est donc compris entre 8,2% et 11,8%.

**- 2 -**

## **Les principaux enseignements**

Les accords d'Evian signés le 18 mars 1962 et approuvés par référendum le 8 avril de la même année étaient parvenus à mettre fin à la guerre d'Algérie. **Cinquante ans plus tard, une majorité de Français considère que cet évènement a été une bonne chose pour la France (57%) et pour l'Algérie elle-même (49%).**

**Ces jugements ont progressé de façon significative dans l'opinion publique française.** En mai 1972, les Français restaient partagés quant à la portée de la signature des accords d'Evian : selon une enquête Ifop, 38% des personnes interrogées déclaraient que l'indépendance de l'Algérie était une bonne chose pour la France, 30% regrettant la perte de l'Algérie et 32% ne se prononçant pas. Rétrospectivement, les Français jugent donc de plus en plus que l'indépendance de l'Algérie a été une bonne chose pour notre pays (57% aujourd'hui, soit une progression de 19 points en 40 ans) et pour l'Algérie elle-même (49%, contre 38% en 1972). 15% de nos compatriotes estiment qu'elle a été une mauvaise chose pour la France, perception dont le poids a été divisé par deux par rapport à 1972. Et un quart des personnes interrogées perçoivent également cette indépendance comme une mauvaise chose pour l'Algérie, cette opinion demeurant partagée dans des proportions assez proches qu'en 1972 (30%).

Sur cette question, des divergences dans les réponses apparaissent selon les catégories de la population. Logiquement, les personnes âgées de 65 ans et plus se prononcent plus facilement sur les effets de l'indépendance de l'Algérie sur les deux pays : seuls 12% ne savent pas répondre à cette question, contre 28% en moyenne. Ils considèrent également davantage que les accords ont été « plutôt une bonne chose » (68%). Ajoutons également que les opinions varient en fonction de la proximité partisane des personnes interrogées : 66% des sympathisants de gauche estiment que l'indépendance de l'Algérie a été plutôt une bonne chose pour la France, contre 55% des sympathisants de droite, et 49% des sympathisants frontistes.

**Aujourd'hui, près de deux tiers des Français considèrent que la France a intérêt à la poursuite d'une politique de coopération avec l'Algérie (63%),** tandis que 16% y sont opposés. La proportion de Français accueillant de manière positive une telle initiative est de ce fait nettement plus importante que celle observée par l'Ifop quelques années après la fin de la guerre, qui s'élevait à 49% en juillet 1965 pour descendre jusqu'à 38% en novembre 1967. Une majorité relative de Français a cependant toujours vu un intérêt dans la poursuite de la politique de coopération avec l'Algérie.

Les mêmes clivages qu'observés précédemment sont perceptibles sur cette question. Les personnes âgées de 65 ans et plus se montrent ainsi davantage favorables à une poursuite de la politique de coopération avec l'Algérie (70%). Les hommes (66%), les cadres (71%, contre 45% des ouvriers) et les habitants de l'agglomération parisienne (75%) perçoivent davantage l'intérêt de la France. Enfin, notons que cette politique de coopération est davantage favorisée par les sympathisants de gauche (77%), que par ceux de droite (55%, mais 66% à l'UMP).

**- 3 -**

## **Les résultats de l'étude**

## L'impact de l'indépendance de l'Algérie sur l'Algérie et sur la France

Question : Diriez-vous que l'indépendance de l'Algérie a été plutôt une bonne chose ou plutôt une mauvaise chose pour l'Algérie ? Et pour la France ?

	Plutôt une bonne chose (%)		Plutôt une mauvaise chose (%)		(Nsp) (%)	
	<i>Mai</i> 1972	<b>Mars</b> 2012	<i>Mai</i> 1972	<b>Mars</b> 2012	<i>Mai</i> 1972	<b>Mars</b> 2012
• Pour la France .....	38	<b>57</b>	32	<b>15</b>	30	<b>28</b>
• Pour l'Algérie .....	38	<b>49</b>	30	<b>25</b>	32	<b>26</b>

## L'impact de l'indépendance de l'Algérie sur l'Algérie et sur la France

Question : Diriez-vous que l'indépendance de l'Algérie a été plutôt une bonne chose ou plutôt une mauvaise chose pour l'Algérie ? Et pour la France ?

### - Récapitulatif « Plutôt une bonne chose » -

	<b>Ensemble des Français (%)</b>	Sympathisants de gauche	Sympathisants de l'UMP	Sympathisants du FN
• Pour la France .....	<b>57</b>	66	59	49
• Pour l'Algérie .....	<b>49</b>	66	42	36

## L'impact de l'indépendance de l'Algérie sur l'Algérie et sur la France Pour la France

	Plutôt une bonne chose (%)	Plutôt une mauvaise chose (%)	Vous ne savez pas (%)
<b>ENSEMBLE</b>	<b>57</b>	<b>15</b>	<b>28</b>
<b>SEXE DE L'INTERVIEWE(E)</b>			
Homme	65	17	18
Femme	49	14	37
<b>AGE DE L'INTERVIEWE(E)</b>			
<b>ST moins de 35 ans</b>	<b>50</b>	<b>15</b>	<b>35</b>
18 à 24 ans	52	16	32
25 à 34 ans	48	15	37
<b>ST 35 ans et plus</b>	<b>60</b>	<b>15</b>	<b>25</b>
35 à 49 ans	58	11	31
50 à 64 ans	55	15	30
65 ans et plus	68	20	12
<b>PROFESSION DE L'INTERVIEWE(E)</b>			
<b>ST Actif</b>	<b>53</b>	<b>14</b>	<b>33</b>
<b>CSP +</b>	<b>56</b>	<b>15</b>	<b>29</b>
. Agriculteur, Artisan ou commerçant	55	14	31
. Profession libérale, cadre supérieur	57	15	28
<b>Profession intermédiaire</b>	<b>56</b>	<b>17</b>	<b>27</b>
<b>CSP -</b>	<b>50</b>	<b>13</b>	<b>37</b>
. Employé	51	10	39
. Ouvrier	48	17	35
<b>ST Inactif</b>	<b>64</b>	<b>16</b>	<b>20</b>
Retraité	68	18	14
Autre inactif	53	14	33
<b>REGION</b>			
Ile de France	56	15	29
Grand Ouest	57	16	27
Autre	57	15	28
<b>CATEGORIE D'AGGLOMERATION</b>			
Communes rurales	58	13	29
Agglomération de 2 000 à 20 000 habitants	55	20	25
Agglomération de 20 000 à 100 000 habitants	59	16	25
Agglomération de 100 000 habitants et plus	58	14	28
Agglomération Parisienne	55	15	30
<b>PROXIMITE POLITIQUE</b>			
<b>Gauche</b>	<b>66</b>	<b>11</b>	<b>23</b>
. LO / NPA (*)	61	15	24
. Front de Gauche	72	7	21
. Parti Socialiste	67	9	24
. Europe Ecologie - Les Verts	56	20	24
<b>Mouvement Démocrate - Modem</b>	<b>55</b>	<b>17</b>	<b>28</b>
<b>Droite</b>	<b>55</b>	<b>22</b>	<b>23</b>
. UMP	59	18	23
. Front National	49	28	23
Aucune formation politique	45	12	43
<b>VOTE A L'ELECTION PRESIDENTIELLE 2007 (1er tour)</b>			
Candidats d'EXG - PC	64	17	19
Ségolène Royal	65	12	23
François Bayrou	62	8	30
Nicolas Sarkozy	54	21	25
Jean-Marie Le Pen	48	29	23

(\*) Effectifs inférieurs à 40 individus : ces résultats sont à interpréter avec prudence en raison de la faiblesse des effectifs

## L'impact de l'indépendance de l'Algérie sur l'Algérie et sur la France Pour l'Algérie

	Plutôt une bonne chose (%)	Plutôt une mauvaise chose (%)	Vous ne savez pas (%)
<b>ENSEMBLE</b>	<b>49</b>	<b>25</b>	<b>26</b>
<b>SEXE DE L'INTERVIEWE(E)</b>			
Homme	51	31	18
Femme	46	20	34
<b>AGE DE L'INTERVIEWE(E)</b>			
<b>ST moins de 35 ans</b>	<b>54</b>	<b>16</b>	<b>30</b>
18 à 24 ans	52	22	26
25 à 34 ans	55	12	33
<b>ST 35 ans et plus</b>	<b>46</b>	<b>29</b>	<b>25</b>
35 à 49 ans	44	25	31
50 à 64 ans	49	27	24
65 ans et plus	46	36	18
<b>PROFESSION DE L'INTERVIEWE(E)</b>			
<b>ST Actif</b>	<b>49</b>	<b>22</b>	<b>29</b>
<b>CSP +</b>	<b>52</b>	<b>25</b>	<b>23</b>
. Agriculteur, Artisan ou commerçant	41	31	28
. Profession libérale, cadre supérieur	59	21	20
<b>Profession intermédiaire</b>	<b>50</b>	<b>25</b>	<b>25</b>
<b>CSP -</b>	<b>46</b>	<b>19</b>	<b>35</b>
. Employé	46	18	36
. Ouvrier	47	20	33
<b>ST Inactif</b>	<b>47</b>	<b>31</b>	<b>22</b>
Retraité	46	35	19
Autre inactif	49	23	28
<b>REGION</b>			
Ile de France	52	25	23
Grand Ouest	48	28	24
Autre	47	25	28
<b>CATEGORIE D'AGGLOMERATION</b>			
Communes rurales	47	24	29
Agglomération de 2 000 à 20 000 habitants	50	23	27
Agglomération de 20 000 à 100 000 habitants	47	30	23
Agglomération de 100 000 habitants et plus	46	27	27
Agglomération Parisienne	54	23	23
<b>PROXIMITE POLITIQUE</b>			
<b>Gauche</b>	<b>66</b>	<b>15</b>	<b>19</b>
. LO / NPA (*)	61	20	19
. Front de Gauche	76	9	15
. Parti Socialiste	64	16	20
. Europe Ecologie - Les Verts	61	18	21
<b>Mouvement Démocrate - Modem</b>	<b>39</b>	<b>32</b>	<b>29</b>
<b>Droite</b>	<b>40</b>	<b>36</b>	<b>24</b>
. UMP	42	33	25
. Front National	36	37	27
Aucune formation politique	33	25	42
<b>VOTE A L'ELECTION PRESIDENTIELLE 2007 (1er tour)</b>			
Candidats d'EXG - PC	69	10	21
Ségolène Royal	62	20	18
François Bayrou	48	27	25
Nicolas Sarkozy	37	35	28
Jean-Marie Le Pen	40	33	27

(\*) Effectifs inférieurs à 40 individus : ces résultats sont à interpréter avec prudence en raison de la faiblesse des effectifs

## L'intérêt de poursuivre une politique de coopération avec l'Algérie

Question : En ce qui concerne les relations franco-algériennes, pensez-vous que la France a intérêt à poursuivre une politique de coopération avec l'Algérie ?

	Rappel Juillet 1965 (%)	Rappel Février 1966 (%)	Rappel Novembre 1967 (%)	<b>Ensemble Mars 2012 (%)</b>
• Oui .....	49	43	38	<b>63</b>
• Non .....	23	42	33	<b>16</b>
- Ne se prononcent pas .....	28	15	29	<b>21</b>
TOTAL .....	100	100	100	<b>100</b>

## L'intérêt de poursuivre une politique de coopération avec l'Algérie

Question : En ce qui concerne les relations franco-algériennes, pensez-vous que la France a intérêt à poursuivre une politique de coopération avec l'Algérie ?

	Ensemble des Français (%)	Sympathisants de gauche (%)	Sympathisants de l'UMP (%)	Sympathisants du FN (%)
• Oui .....	<b>63</b>	77	66	30
• Non .....	<b>16</b>	10	19	49
- Ne se prononcent pas .....	<b>21</b>	13	15	21
TOTAL .....	<b>100</b>	100	100	100

## L'intérêt de poursuivre une politique de coopération avec l'Algérie

	Oui (%)	Non (%)	Vous ne savez pas (%)
<b>ENSEMBLE</b>	<b>63</b>	<b>16</b>	<b>21</b>
<b>SEXE DE L'INTERVIEWE(E)</b>			
Homme	66	21	13
Femme	59	12	29
<b>AGE DE L'INTERVIEWE(E)</b>			
<b>ST moins de 35 ans</b>	<b>60</b>	<b>16</b>	<b>24</b>
18 à 24 ans	64	17	19
25 à 34 ans	58	15	27
<b>ST 35 ans et plus</b>	<b>64</b>	<b>16</b>	<b>20</b>
35 à 49 ans	59	15	26
50 à 64 ans	64	17	19
65 ans et plus	70	17	13
<b>PROFESSION DE L'INTERVIEWE(E)</b>			
<b>ST Actif</b>	<b>61</b>	<b>16</b>	<b>23</b>
<b>CSP +</b>	<b>68</b>	<b>14</b>	<b>18</b>
. Agriculteur, Artisan ou commerçant	62	22	16
. Profession libérale, cadre supérieur	71	10	19
<b>Profession intermédiaire</b>	<b>69</b>	<b>14</b>	<b>17</b>
<b>CSP -</b>	<b>54</b>	<b>17</b>	<b>29</b>
. Employé	61	13	26
. Ouvrier	45	23	32
<b>ST Inactif</b>	<b>65</b>	<b>17</b>	<b>18</b>
Retraité	70	16	14
Autre inactif	55	19	26
<b>REGION</b>			
Ile de France	73	9	18
Grand Ouest	63	19	18
Autre	61	17	22
<b>CATEGORIE D'AGGLOMERATION</b>			
Communes rurales	61	18	21
Agglomération de 2 000 à 20 000 habitants	64	18	18
Agglomération de 20 000 à 100 000 habitants	58	15	27
Agglomération de 100 000 habitants et plus	59	19	22
Agglomération Parisienne	75	7	18
<b>PROXIMITE POLITIQUE</b>			
<b>Gauche</b>	<b>77</b>	<b>10</b>	<b>13</b>
. LO / NPA	67	14	19
. Front de Gauche	79	11	10
. Parti Socialiste	80	9	11
. Europe Ecologie - Les Verts	67	12	21
<b>Mouvement Démocrate - Modem</b>	<b>72</b>	<b>10</b>	<b>18</b>
<b>Droite</b>	<b>55</b>	<b>27</b>	<b>18</b>
. UMP	66	19	15
. Front National	30	49	21
Aucune formation politique	50	12	38
<b>VOTE A L'ELECTION PRESIDENTIELLE 2007 (1er tour)</b>			
Candidats d'EXG - PC	74	13	13
Ségolène Royal	75	12	13
François Bayrou	76	7	17
Nicolas Sarkozy	62	19	19
Jean-Marie Le Pen	28	46	26

(\*) Effectifs inférieurs à 40 individus : ces résultats sont à interpréter avec prudence en raison de la faiblesse des effectifs